

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MÁS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXI

PRECIO DE SUSCRIPCION  
En la capital, un mes. . . 1 peseta  
Fuera, trimestre. . . . 4 —  
Número suelto, 5 céntimos

Lunes 5 de Enero de 1903

Teléfono núm. 6

PUNTO DE SUSCRIPCION  
En la Redacción y Administración,  
imprenta y litografía de Alonso e Hijos  
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.985



## SORDOS GRAN INVENTO

D. Vicente Ruiz, Director del gabinete acústico de Madrid ha inventado el modo de dar oído a los sordos, sin operar, por lo que Su Majestad la Reina le ha concedido Real Privilegio. El Sr. Ruiz remite prospectos gratis a quien los pida

mandando sello para contestar. Montera, 12, 1.º, izquierda, Madrid.

## VINO

Se expende superior tinto y clarete en la bodega de D. Demetrio Ortega, sita en la calle Mayor, núm 280, a 40 céntimos litro.

## Se venden

Patatas superiores a 95 céntimos arroba, casa de D. Demetrio Ortega Romo, panadería, calle de la Virreina, núm. 7.

## ALMACÉN DE VINOS

claretes de Cabezón y Cigales y tintos de Tudela y Villamuriel, a precios reducidos.

Afuera de San Lázaro

en las casas del señor Lomas, de

**DAMIAN GARCIA**

NO CONFUNDIRSE CON OTROS

## Se desea

adquirir dos balanzas, para pesos quintaleros. Dirigirse a esta redacción, donde darán razón.

## Ostras frescas y finas

Las habrá mañana a la venta en la acreditada pescadería, calle Mayor principal, número 33, esquina a la de San Juan, sucesora, de Bahamonde, se reciben encargos.

## Lotería Nacional

Administración núm. 1

**Antonino Alonso**

Mayor principal, 56.

Junto al comercio del Sr. Lomas

Para el sorteo del 10 del actual

Hay décimos á 10 pesetas

## Cuento de Reyes

Era Pepin, el paisano más querido de todos aquellos que vivían en el frondoso valle de Guimaran, aldea distante seis ó siete kilómetros de Gijón.

Pepin, asturiano de nacimiento, de raiz y de sangre, tenía puesto todo su cariño en Pepe-Ramón, un mocete de seis años, gordo como las rosas de manteca que la pobre Pepa ainasaba para vender en Gijón: lucido como mañana de primavera, y arrogante como las jarcias de las embarcaciones veleras, en las que Pin tenía puesto todos sus ideales.

Desgracias de la vida: primero el prado de la Riverina llevado tramposamente por amaños del cacique que así vengaba la ofensa que Pin le infringió al negarle el voto: después, la vaca Tornera sacada del establo para llevarla a Siero, en busca de un buen comprador: más tarde, la potrica de año y medio vendida malamente para comprar un poco de escanda y pagar la renta: por fin, la muerte de su Pepa, en la pleni-

tud de la vida y de la belleza, sana, hermosa, fuerte...

Aquello fué terrible: Pin no acertaba á justificar la razón de tanto mal y tanto daño: perder bienes, vacas, fincas... todo lo comprendía; pero perder á su Pepa, aquella chavala de treinta abriles, madre del mocete de los seis años... ¡vamos: le parecía imposible!

Y sin embargo fué cierto: el entierro y los gastos del funeral consumieron por completo la pequeña fortuna de Pin, la siniestra figura del hambre, amenazó la existencia de Pepe-Ramón, y el deshauco les echó de aquella caserío en que pasaron días felices.

No hubo otro remedio: fué preciso decir adiós á la cuesta de la Peñona, al valle de Guimaran, á los frondosos castaños que sombreaban el Prado de la Vega, sitio donde José-Ramón apacentaba las vacas: á la caserío abandonada, y sobre todo, al pedazo de tierra resguardado por altas tapias en cuyo centro campeaba tosca cruz de madera y reposaban los restos de la madre del mocete, lucido como una mañana de primavera.

Pepin se decidió á partir en busca de nuevas tierras: quería poner muchas leguas entre el sitio de sus recuerdos y aquel en que había de trabajar para ganar el pan, y una tarde de Enero triste y melancólica, Pepin, acompañado por su hijo, emprendió el camino del destierro que se imponía, subiendo la empinada cuesta del Castillo que conducía á la pequeña estación de Serin, encerrada entre peñas y frondosos castaños.

Antes de abandonar la cuesta, padre é hijo contemplaron por última vez la campiña solitaria: Pepin rebuscaba con la vista algo que anhelaba ver y no encontraba: José-Ramón decía adiós á los sitios predilectos; al calor que en verano le prestaba sombra: á la fuente en la que la Tornera bebía: al prado de la Riverina en el que mil veces jugó: al atrio de la iglesia...

Mientras tanto su padre, secábase una lágrima que se perdía en el espeso y fino bigote, y golpeando el suelo duramente con sus madreñas, maldijo la tierra en la que nació y fué feliz.

El aire, agitando los pinos, originaba un ruido análogo al de quejidos medio articulados y constantes...

La gota al caer y chocar contra el suelo, producía un ruido metálico y extridente.

Girones de nubes ocultaron la luna y solo al poniente se divisaba una claridad fosforente y vacilante.

José-Ramón miraba con envidia á los dos niños que en el mismo vagón jugaban con un caballito de cartón y una vaquilla diminuta que sus padres les habían regalado, no sin decirles que los Reyes Magos sabiendo su marcha, habían adelantado su venida para darles el regalo.

El chiquillo asturiano, contemplaba muy triste los juguetes de sus compañeros, mientras el tren lanzando salivazos de vapor, corría orgulloso tierra adentro.

Pepin, colocó á su hijo sobre sus rodillas, y acariciando su cabeza le mandó dormir.

El niño no dormía: acostado sobre su padre, miraba el caballito y la vaca de cartón...

Padre... murmuró: ¿no vienen los Reyes en el tren?

Pepin calló, y una amargura como nunca embargó su alma: su hijo respetó por unos momentos su silencio, pero su ansiedad de niño le hizo preguntar.

¿Verdad padre que esa vaca se parece á

la Tornera? ¿Vendrán los reyes al tren, y me traerán lo que cuando vivía madre me traían? ¿Verdad que sí, padre?

Y José-Ramón, calándose la boina, lloraba y apretaba contra su corazón á su hijo.

Y el tren, arrojando bocanadas de humo, pitando estrepitosamente, lanzándose por túneles y brincando por precipicios, corría tierra adentro...

Por fin el niño se durmió; pero antes quiso poner una de sus botas, colgada de la aldaba de la portezuela: tenía la seguridad de que los reyes vendrían al tren, y le traerían su regalito, y cuando á la madrugada despertó, inmediatamente miró con ansiedad el contenido que dentro de su botita existía.

¡Los Reyes, padre, los Reyes! y loco, ciego por el júbilo, ansioso de poseer el objeto regalado, comenzó á desenvolver el pequeñísimo paquete que en una de sus botas encontró... ¡Qué desilusión! ¡Era un pedacito de tierra!

Con qué dolor se le enseñó á su padre, y con qué angustia al colocarle este sobre sus rodillas le dijo...

¡Pobre hijo, pobre hijo! Es tierra lo que te han traído los Reyes: pero dámela te la guardo, pequeño mío, que esa tierra está regada de lágrimas y es tierra santa, bendita: es tierra que subrió á tu madre: es tierra del cementerio del Valle de Guimaran... ¡ven pequeño mío, ven! Tú hoy no sabes lo que esa tierra vale, pero mañana, al tenerla siempre contigo, sabrás que en esa tierra, solo la paz y el descanso existe.

Bésala... José Ramón... bésala, ¡porque besas á tu madre!

Y el niño la besó... y el tren pitó con alegría loca, y el sol lució esplendoroso y brillante, y cuentan las crónicas que aquel día, fué el día más alegre y hermoso de todos los días de Reyes.

Palencia 5 1903.

Xy Z.

## INFORMACION POSTAL

Madrid 4 de Enero 1903

Sr. Director

No se habla más que de Marruecos. Y se comprende, porque aparte de la importancia que tiene para España cuanto se refiere á Africa, donde dicen tenemos brillante porvenir, á infinidad de familias les preocupa la contingencia de que surjan nuevas complicaciones en Marruecos donde arriesgaríamos algunas vidas y haciendas...

Sin que se supiera el fundamento de tales rumores de pesimismo y negruras, hablóse de otra derrota del sultán, dijose que estaban haciéndose preparativos para la marcha de tropas, y, como es natural, los valores públicos bajaron bastantes céntimos desde la hora oficial hasta el corro.

Hasta la madrugada siguieron los pesimismo, los rumores de derrota, que algunos narraban con gran lujo de detalles, como si hubieran presenciado el hecho y este hubiera ocurrido en las Vistillas ó en la Pradera de Guardias.

Por eso se explica que los periodistas acudieran al mediodía con más expectación que otras veces, á la residencia oficial del presidente del Consejo.

Dijo el Sr. Silvela que nada autorizaba tales pesimismo y añadió que la carencia de noticias, la paralización que se observa en las operaciones, se explica quizá por ser estos días de ayuno y cumplimiento de deberes religiosos para los marroquies.

En cuanto al envío posible de barcos franceses é ingleses á Tánger para cooperar á una acción común con España, ha

dicho el Sr. Silvela que tal noticia carece de fundamento, al menos hoy por hoy.

El único buque que hay en aguas de Tánger, que es el *Infanta Isabel* abandonará aquel puerto y se trasladará á Tarifa ó Cádiz, permaneciendo allí por si fueran precisos sus servicios.

Poco después de hacer el Sr. Silvela esas manifestaciones, se recibía en el ministerio de Es ado un telegrama de nuestro representante en Tánger. Dice el Sr. Cologan que la situación de Fez no ha variado y que los amigos del sultán confían en el éxito.

También confirma el Sr. Cologan la libertad de Muley Mohamed, ó sea el *Príncipe tuerto*, quien se encuentra en Fez.

El ministro de Marina ha celebrado hoy una conferencia telegráfica con el capitán general del departamento de Cádiz señor Ramos Izquierdo. En ella le ha dado instrucciones relacionadas con el conflicto que hay allí pendiente, á causa del temor que abrigan de ser despedidos los obreros del arsenal de la Carraca.

Hoy sido en Madrid casi general el cierre de las tiendas de todas clases.

Únicamente permanecían abiertos, los cafés, tabernas, farmacias y algunos establecimientos de índole especial, que realizan en los días festivos sus principales ventas.

Los representantes de los gremios á que estos establecimientos pertenecen visitaron previamente al gobernador civil, el cual les ofreció el auxilio de la autoridad para evitar todo género de coacciones y violencias.

Afortunadamente no ha habido que registrar ningún incidente.

Mencheta.

## Cartas agrícolas

SUMARIO.—El mildiu y el Black-rot.—Sus caracteres.—Medios de combatir estas enfermedades.

El mildiu aparece bajo la forma de unas florescencias blancas que recubren parte del envés de las hojas junto a los nervios, corrompiendo por la cara superior unas manchas amarillentas que más tarde toman el color café obscuro. Si la invasión es grande, llegan á desecarse dichos órganos, desprendiéndose prematuramente. A veces son atacadas las demás partes verdes de la vid, como los sarmientos, flores y fruto, ocasionando la caída de gran número de los últimos y la incompleta madurez de los restantes, que producen un mosto de malas condiciones.

El Black-rot ataca á las hojas y el fruto; aparece en las primeras bajo la forma de manchas de un centímetro de diámetro, de color verde claro, que se transforma en pardo rojizo obscuro; salpicadas últimamente de puntos negros.

Los granos de uva suelen verse invadidos cuando apenas tienen el grueso de los guisantes, caracterizando la enfermedad una mancha circular roja amarillenta que en poco tiempo se transforma en parda rojiza, más obscura en el centro. A los tres ó cuatro días, la pulpa se ha reducido, pareciendo que solo queda del fruto la semilla y la piel muy arrugada, de color negro con reflejos azulados y salpicada de puntos negros, análogos á los de las hojas.

En obsequio de la brevedad no describimos detalladamente estas enfermedades, limitándonos á consignar que suelen desarrollarse cuando á una temperatura de 20° á 30° acompaña el grado de humedad conveniente, producido por lluvias continuas y moderadas, el rocío y las nieblas.

Entre los diferentes medios ensayados para combatirlos, el que mejores garantías ofrece por su eficacia, fácil empleo y economía es la mezcla bordalesa compuesta de 2 kilogramos



de sulfato de cobre, 700 gramos de cal viva y un hectolitro de agua.

El mildiu puede atacarse con la mitad del sulfato de cobre y cal antes indicados para igual proporción de agua, pero en la duda de que se presente el Black rot, contra el cual no resulta del todo eficaz la última fórmula, es prudente emplear la primera.

Para su preparación, se disuelve el sulfato en una vasija de madera ó barro, lo cual se verifica fácilmente, cocándolo doce horas antes en un saquito que cuelgue dentro del agua; en otra vasija se apaga la cal, separando luego las piedras que se sustituyen por el mismo peso de dicha tub-tancia. Hecha la disolución del sulfato de cobre y la lechada de cal, se vierte ésta sobre aquella agitando la mezcla, y al líquido resultante se acaba de añadir el agua que falte hasta completar los 100 litros para cada dos kilogramos de sulfato disuelto.

Con este líquido se rocían los órganos verdes de las cepas por medio de pulverizadores, que son unos aparatos ligeros de no mucho coste y fáciles de manejar. A falta de ellos, pueden sustituirse con escobillas, pero se despendicia mucho líquido, se tarda más tiempo y el trabajo resulta menos perfecto.

El remedio indicado para combatir estos enemigos de la vid es preventivo; pues una vez invadido el viñedo, no resulta completamente eficaz. Precisa verificar su tratamiento antes de ser atacada, en cuanto los brotes tienen seis ú ocho hojas. Como el sarmiento sigue siendo y la parte nueva se halla expuesta á ser invadida lo mismo que el fruto, conviene repetir la operación cuatro ó cinco veces más, la segunda á los quince ó veinte días efectuada la primera, y las restantes á los veinticinco ó treinta; pudiendo suprimirse alguno de los últimos, cuando sólo se trata de combatir el mildiu.

La mezcla bordelesa no perjudica á los productos de la vid ni mucho menos es nociva á la salud, pues ni las uvas que han sido tratadas, ni el vino que de ellas procede, causa daño alguno al organismo humano, ni tampoco á los animales las hojas que pudieran consumirse en los viñedos sulfatados. Hace algunos años tuve ocasión de comprobar este extremo suministrando dicha mezcla á doce conejos y nada se resintieron, ni siquiera llegaron á malograrse las crías de dos hembras sometidas al ensayo.

Lejos de causar perjuicio alguno vigorizan las plantas, que conservan sus hojas verdes durante más tiempo y las uvas producen mosto algo más azucarado, si bien el aumento no es muy grande.

¡Cuántos licenciados en algunas carreras podrían decir á sus padres lo que un hijo dice al suyo en la siguiente carta!

«Ya se cumplió vuestro deseo. Ya tenéis á vuestro hijo con la carrera terminada; pero por falta de porvenir ya tenéis un hijo desgraciado.

«Si, esta es vuestra obra, porque ¿con qué derecho me arrebatásteis del seno de esos campos bienhechores, de esa soledad amiga, de ese hogar quietado donde yo nací, donde debía morir y donde vivieron y murieron tranquilamente todos los míos, para lanzarme á las ignominias de la vida impura y peligrosa de las ciudades? ¡Estudiar! ¡Estudiar! ¡Estudiar! Estudiaron vuestros antepasados? Vuestro bisabuelo guardó cerdos; vuestro abuelo tuvo quien se los guardara, pero trató en ellos; vuestro padre compró con los cerdos tierras, que el pobrecito, á fuerza de sudores descuajó, haciendo fértiles vegas de montes vírgenes cuajados de pinos y retamas, y sin embargo, todos vivieron felices, teniendo siempre á los suyos en la mesa común y bajo el común techo. Vos mismo habéis cavado y arado con la propia azada y la propia reja con que cavó y aró vuestro padre; habéis visto discurrir los días en hermosa paz, sin otro deseo, á cuya satisfacción constantemente ha ocurrido la naturaleza pródiga, sin otro deseo que llenar todos los Agosto vuestros graneros y aumentar todos los bienes vuestra heredad?»

«¿Porqué á la vista del camino donde alcanzásteis y alcanzaron los vuestros reposo y honra, me habéis empujado en dirección de una senda distinta? ¿Qué es lo que obró en vuestro ánimo para conducirme del cortijo á la Universidad? ¿El amor al hijo? ¡Pardiez, no! No fué el amor al hijo, fué la vanidad del padre. Un día mirásteis hacia vuestros pregenitores, os encontrásteis con un porquero por tronco del árbol genealógico y digísteis: «¡Vaya un origen sucio! esto no se puede agnantar; es necesario subir el nivel de la familia; y me tomásteis á mí por *ánima vili* para el ensayo.»

Desgraciadamente ocurre mucho de esto por todas partes; y se podrían contar algunos casos de padres que se ven arruinados, teniendo

do buenas fincas, que las han tenido que enajenar por darles lustre á algunos hijos arruinando á todos los que vienen detrás.

¡Cuán diverso sería el porvenir de esos hijos y de esas familias, si los miles de pesetas que gastaron en carreras de lujo, los hubieran destinado á mejorar el cultivo y la producción de sus fincas.

¡Cuanto más útil les hubiera sido á esos hijos dedicar algún tiempo al estudio de esa producción.

## A través de la frontera

### Situación de Marruecos

Ya no existe duda alguna acerca de la gravedad de la situación que la insurrección político-religiosa, de la cual ya hemos hecho historia en esta misma sección, ha creado al sultan de Marruecos.

La derrota de sus tropas ha sido general y cañones, municiones y caballerías han caído en poder del pretendiente Bou-Hamara.

Las deserciones continúan, siendo la más significativa la del corresponsal del Times, cuyas estrechas relaciones con la corte sultana ponían en peligro su vida, si la victoria se declaraba por el pretendiente.

Los caminos empiezan ya á hacerse intrasitables y la seguridad en las comunicaciones desaparece, según manifiestan viajeros llegados recientemente á Tanger en busca de refugio seguro.

La fidelidad de los habitantes de Fez es más que dudosa; en cuanto á las tribus vecinas ya no cabe duda; han hecho causa común con Bou-Hamara.

Todo lo que puede decirse de la capital es que se entregará al punto á cualquier de los dos partidos que pueda garantizar que será respetada y nadie se entregará al pillaje, consecuencia corriente en todas las revueltas marroquíes.

Es cierto que las autoridades de la costa se resisten á reconocer la gravedad de la situación, manifestando que la revancha se aproxima, pues se cuenta, por parte del sultan, con la superioridad del armamento y la posesión de la artillería, que á otro golpe como el pasado quedará reducido á cero.

Más esto es únicamente un medio de consuelo, pues aun admitiendo que el asalto y el hambre no den al traste con una capital mal protegida, mal aprovisionada y poblada de descontentos; suponiendo igualmente que el Noroeste y las regiones en donde se ejerce directamente el poder del sultan permanezcan fieles. El Sur no dejara de sublevarse por entero. El carácter religioso de la lucha es un testimonio irrecusable de la guerra civil que ha empezado.

Es necesario esperar el resultado de los recientes sucesos marroquíes para juzgar sus consecuencias internacionales.

Tienen la palabra en estos momentos los fusiles de Bou Hamara y los cañones del sultan, si le quedan algunos.

Ninguna nación europea está preparada para una intervención.

Si hubiese una que sin ser fronteriza á Marruecos, sin verse amenazada en su tranquilidad por el incendio de una casa que no es su vecina, quisiese aprovecharse de los sucesos actuales, no solamente iría contra sus propios intereses, no solamente excitara la inmediata y fatal oposición de los otros, sino que comprometerá gravemente la inteligencia y el equilibrio creados en otra situación anterior, no menos complicada que la presente.

Las acciones prematuras y mal concertadas dan resultados fatales, como puede verse en los sucesos de Venezuela.

Por nuestra parte, y siguiendo el simil anterior, al lado de la casa que arde tenemos muchas materias inflamables. Nos conviene, por lo tanto, seguir con gran atención el desarrollo de esta crisis y tomar, con silencio y calma, todas las medidas de precaución que las circunstancias imponen.

Todos los sucesos pueden perjudicarnos por igual.

Reyes

## Los carlistas

En plazo breve, allá para mediados de la próxima semana, volverán á reunirse los diputados carlistas, pues para entonces esperan tener la contestación de D. Carlos á la carta que el Sr. Barrio y Mier le ha remitido dándole extensa cuenta de los acuerdos que se adoptaron en las reuniones anteriores y forma en que se cumplieron sus instrucciones.

A esa carta acompañó el Sr. Barrio y Mier una lista de personas con posición saliente en

el partido carlista para que D. Carlos designe las que á su juicio deben formar la Comisión permanente y ejecutiva, que, saliendo del seno de la Junta central, debe tener la misión de llevar los trabajos que con el partido se relacionen.

Tenemos por seguro que se indica algo relativo al efecto que han producido los acuerdos en el partido carlista.

Nadie ignora que en ese partido vienen luchando dos temperamentos: el templado, que se ha impuesto, y el belicoso, que no piensa más que en el fusil y en el monte, y dicho se está que á éste no le han entusiasmado los giros que con aquencia de D. Carlos toma el partido tradicionalista.

La boda de D. Jaime es una de las cosas que más preocupan á los carlistas.

—Pero ¿tiene novia?—preguntamos hoy á persona de indiscutible autoridad en el carlismo.

—No es porque la tenga; pero para nosotros es cuestión esencial que el Príncipe se case, porque no siendo ya probable que D. Carlos tenga más descendencia, no teniendo hijos su hermano D. Alfonso y siendo base y creencia de nuestro dogma á sucesión directa, claro es que nos ha de preocupar este asunto y hemos de tener interés en que D. Jaime, que ya cuenta treinta y dos años, contraiga matrimonio, á fin de que el partido carlista tenga la esperanza de asegurar la sucesión directa en los derechos que hoy representa D. Carlos.

No se oculta á los carlistas las dificultades con que puede tropezar el matrimonio de don Jaime, no solo por lo escasas que andan las Princesas católicas, sino porque tampoco puede nadie responder de que encaje el hijo de D. Carlos con las que en la actualidad se hallan en condiciones de ser requeridas de amor.

El Sr. Barrio y Mier ha celebrado una conferencia con el ministro de la Gobernación, para conocer directamente el criterio del Gobierno en materia electoral, y como el señor Maura le haya asegurado que no alterará el que tiene públicamente manifestado, el partido carlista acordó en las reuniones de que ya dimos cuenta, luchar en bastantes distritos; pero á designación de estos y los candidatos no se hará hasta que esté constituida la Junta central que se formará en cuanto don Carlos conteste á la carta de que nos venimos ocupando.

## El día de Reyes

(RÁPIDA)

*Son las nueve de la noche, un viento que no azota, pero huela los huesos, reina á sus anchas, y por todas las partes se ven grupos de niños que con faroles, alforjas y escaleras recorren las calles, parándose de puerta en puerta y entonando al son de castañuelas y panderos, villancicos al niño Jesús; «cantan los reyes» según su frase acostumbrada recogiendo en pago á sus canciones, dulces, embutidos... y céntimos, que hasta suele llegar á este extremo el generoso desprendimiento del donante.*

*De uno de estos grupos, forma parte Juanito, hijo de un pobre obrero que con su escaso salario apenas si tiene para dar pan á su numerosa familia. Juanito está contentísimo, ha sido designado por sus compañeros para llevar la escalera... ¡triste destino el del pobre, condenado desde pequeño á sufrir siempre el mayor peso!*

*Son las siete de la mañana, apenas la luz ha penetrado por la irregular y reducida ventana de la mísera casa de Juanito, éste, que al acostarse puso en ella sus casi deshechas botas para ver «que le echaban los reyes», se tira de la cama, si así puede llamarse al viejo jergón que constituye su pobre techo, y allá acude forjando en su imaginación mil ilusiones sobre lo que le hayan puesto los reyes. Pero mira, torna á mirar, y ¡oh decepción! sus botas allí están, pero lo mismo, vacías, rotas.*

*Llamó, cantó, adoró á los Reyes, pero ó no han querido oírle, ó era tan débil su voz que no ha logrado hacerla llegar á donde moran aquellos. ¡Pobre Juanito!*

S. del Mazo.

## La fiesta de caridad

Al invitar hoy al alcalde de esta capital al reparto de donativos recogidos por este periódico para los niños pobres, que se verificará mañana en el Grupo Escolar del Salón, como tenemos anunciado y á cuya invitación nos ofreció corresponder acudiendo al acto, le suplicamos que si el día estaba tan apacible como hoy, dispusiera que la banda de música concorra al paseo del Salón de once á una con objeto de amenizar el festival.

El Sr. Colombres deferente á nuestro deseo, accedió al ruego, según verán nuestros lectores por el programa que publicamos, demostrándonos que acogía con simpatía la idea por nosotros expuesta.

Agradecemos muy de veras á la autoridad local que haya atendido nuestra súplica.

También han aceptado la invitación que personalmente les hemos hecho, el Ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis y los Sres. Gobernadores civil y militar, de quienes hemos escuchado frases de elogio por haber logrado con tan buen éxito realizar esta fiesta de caridad infantil que ha de dejar agradables recuerdos en la población y muy especialmente entre los niños que reciban donativos.

Hemos invitado también á nuestros colegas de la localidad, habiendo visto en alguno de ellos que promete asistir al acto, al que tributa elogios que le agradecemos.

Contestando á muchas de las personas que hoy se han acercado á nuestra Redacción, solicitando billetes para asistir al acto de que nos ocupamos, hemos de manifestar que aquel será público y que las invitaciones las hemos limitado únicamente á las autoridades y prensa como dejamos indicado.

## PARA LOS NIÑOS POBRES

Al confeccionar ayer los lotes observamos que en la relación de donativos que hemos venido publicando hemos omitido los siguientes:

Señora de Casañé.—Seis cortes de vestido y una pieza lienzo para camisas.

Doña Juliana de la Vega.—Tres pares de pantalones.

D. Ramon Altolaguirre.—Cinco pesetas.

Julieta Manterola.—Cinco pesetas.

*¿Cuánto daría Vd. por salvar á su hijo?*



Niño

SANCHEZ

Madrid 10 de Diciembre de 1902.

Mi hijo José, hasta la edad de 3 años ha estado sumamente desmedrado, raquítico, anémico, y muy atrasado en caminar y en su dentición. En ese estado decidimos someterle á un tratamiento con la Emulsión Scott, y gracias á este excelente remedio un cambio radical se ha operado en la salud del niño. Actualmente está gordo y robusto, con muy buen semblante, buen apetito y su dentición se ha hecho sin aperibirse. Su madre agradece, ESCOLÁSTICA SANCHEZ, Príncipe, 19 y 21.

**Raquitismo.**—Un niño raquítico no puede ser dichoso y quién pudiera serlo en el caso que la señora Sánchez describe?

Si su hijo está raquítico no pierda usted un instante en prodigarle alivio, dándole á tomar la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido en España. La Emulsión Scott ahorrará al niño muchas horas de insoportables sufrimientos, y en breve le verá usted sano y contento jugar y correr como todo otro chico de su edad.

**La Emulsión Scott** cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestras un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott** es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427. Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.



# NOTICIAS

## Descarrilamiento

Según noticias que llegan a nosotros, el retraso del tren correo de Galicia que pasó por ésta a las dos de la tarde de hoy, es debido al descarrilamiento del tren 24, mixto de Galicia, que pasa por esta a las cinco y cuarenta de la mañana. El suceso ha tenido lugar en las inmediaciones de Brañelas y ha tenido por causa la separación de un trozo de rails de la referida vía. Por suposiciones que la separación haya sido intencionada, se dice, que hay detenidos algunos sujetos.

Como desgracias personales se cuenta, solamente, que hay heridos, de alguna gravedad, el maquinista y conductor y leve un viajero.

## La Tuna Escolar Vallisoleta

Podemos comunicar a nuestros lectores que esta estudiantina proyecta celebrar un concierto en nuestro Teatro en la noche del 19 de Febrero próximo.

En él, además de los números musicales dirigidos por Bonifacio Gil, este ejecutará entre otros números el monólogo de Abati *La buena crianza ó tratado de urbanidad*, en el que seguramente conquistará tantos aplausos como en todos sus trabajos.

Forman parte además de la Tuna, Eguren, Torrecilla, Bibao, Pedraz, San Martín y otros muchos estudiantes en su mayor parte de la Facultad de Medicina, haciendo un total de cincuenta.

Desde nuestra capital se dirigirán a Burgos donde se les prepara un gran recibimiento.

## Unión Palentina

Por no haberse reunido suficiente número en el día de ayer, se cita a todos los individuos que componen esta Sociedad a una reunión que se celebrará a las tres de la tarde del día de mañana, (6 del corriente), en los locales de la misma, con objeto de aprobar las cuentas y renovación de la mitad de la Junta directiva; advirtiendo que como segunda convocatoria se tomará acuerdo cualquiera que sea el número que asistiere.

Continúa *El Nervión* de Bilbao publicando los autógrafos de la colección de tarjetas infantiles y en el número que recibimos ayer aparecen los siguientes:

«Del poeta don Lino G. Ansótegui, que obtuvo la flor natural en el Certamen organizado el año último por el Ateneo Bilbaino.

«Echa semillas de amor en pechos de niños pobres, que quien caridades siembra divinas gracias recoje.»

Del canónigo lectoral de la Catedral de Palencia, D. Isidro de Múgica:

«La caridad para con los niños pobres es la más desinteresada y la menos difícil, pues se hace sin esperar adulaciones ni tamer ingrati tudes.»

UN BUEN CONSEJO

Redir la marca

## CAMBRINUS

CERVEZAS SELECTAS

VALLADOLID

Garantizado

Clases Especial y de Mesa

De general consumo en todas partes por su reconocida superioridad, perfecta elaboración y absoluta pureza.

Mañana, a las siete de la tarde, dará un concierto en los salones de La Propaganda Católica, el conocido violinista D. Adolfo González Casado, que de paso por esta capital se ha quedado unos días entre nosotros.

No residiendo en esta capital ni teniendo representante en ella D. Tomás Alonso Cosgaya, registrador de la mina de hulla titulada «Ampliación a Progreso», se le hace saber que debe presentar dentro del término de 15 días en la jefatura de minas del distrito, en papel de pagos al Estado, 51 pesetas por derechos de pertenencias demarcadas y otras 75 para la estampación del sello en el título de propiedad.

El mismo por el título de propiedad de la mina de blenda «Esperanza» 70 pesetas por derechos de pertenencia demarcada y 76 por estampación del sello.

Y D. Anselmo Baldajos registrador de la mina de hulla «La casualidad» 18 y 75.

Por el rector de este distrito universitario se ha remitido a este gobierno de provincia para su inserción en el *Boletín Oficial* a lista electoral de dicha universidad.

La Junta Directiva de la Sociedad *Casino*, accediendo a los deseos del elemento joven de dicha Sociedad, ha dispuesto que en sus salones se celebre mañana una reunión de confianza que dará principio a las ocho y media de la noche.

El ayuntamiento de Paredes de Nava ha remitido para su inserción en el *Boletín Oficial* el extracto de los acuerdos tomados por dicha corporación durante el mes de Diciembre último.

Por la comisión liquidadora del primer batallón del regimiento infantería de Otumba número 49, se hace saber al soldado Justo Escobaño Oozco, que puede solicitar sus alcances en instancia a dicha comisión.

## COMERCIO DE POLO Liquidación

Véase la 4.ª plana

## Música

Programa de las piezas que ejecutará mañana la banda municipal, en el paseo del Salón, a las once de la misma, si hace bueno, y sinó en la calle Mayor principal, a las doce.

- 1.º *El Sábado de Gloria*, pasodoble. — Brull.
- 2.º *La Verbena de la Paloma*, mazurka. — Bretón
- 3.º *Moraima*, capricho. — Espinosa.
- 4.º *Un sueño seductor*, valsas. — Valdeufel.
- 5.º *Don Tancredo*, pasodoble. — N.

## HERNIAS (Quebraduras)

deformidades del pecho, espalda, piernas ó piés, desviaciones de la columna vertebral y de la matriz.

### CONSULTA MÉDICA ESPECIAL

Para tratamiento y curación de estas enfermedades

El médico especialista auxiliar de esta consulta de Madrid, llegará a Palencia y recibirá de once a seis en el Hotel Continental a todos los que padezcan de Hernias (quebraduras) desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda, piernas ó piés, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados, que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho médico.

Vistos por este Especialista todos los aparatos conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el Reductor Contentivo curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa ó haga movimientos el paciente

Consulta en Palencia los días 11 y 12 de Enero, en el Hotel Continental.

En Madrid en el Gabinete del Médico Director, Fuencarral, 19 y 21, Gabinete Mecanoterápico de Madrid.

### Cartas en lista

Por desconocerse a los interesados han sido puestas en lista en esta principal de correos las siguientes:

- Sra D.ª Auria de Cerrate, calle de Panaderías, núm. 4.
- Sra D.ª Clara Be tran, viuda de Mateos.

En la Caja de Ahorros ingresaron ayer 547 pesetas y salieron dos reintegros por saldo importantes 153 pesetas 15 céntimos.

### El ferrocarril de La Robla

El Consejo de Administración del ferrocarril de La Robla a Valmaseda, acogiendo la proposición de algunos señores interesados en este negocio, ha acordado la conversión de algunas obligaciones y amortización de otras para realizar lo cual, conforme a los estatutos sociales é intereses de esta empresa, ha elevado a la consulta de tres señores letrados la forma en que han de llevarse a la práctica aquellos acuerdos.

La sociedad «La Amistad», celebrará mañana día de Reyes una velada con baile que dará principio a las ocho de la noche.

Agradecemos la atenta invitación que se nos ha dirigido.

### Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy.

**Defunciones.**—Dolores Martínez Martínez, viuda, 75 años, Hospital.

**Nacimientos.**—Mariano Cermeño Tarrero, hijo de Mariano y Antonis, Corral de Malvas, 1.—María de las Mercedes Monge Ruesga, hija de Dimas y Modesta, San Juan, 6 y 8.—Daniel Franco Pérez, hijo de Agapito y Agustina, Soldados, 45.—José Roman Ruiz, hijo de Benigno y Benita, Barrio Santa Ana, 33.

### Resultado positivo

La dispepsia es la afección que más se padece en nuestros días, originando la inapetencia, debilidad y anemia, por falta de nutrición, curándose únicamente, con el *Estivir Estomacal de Saiz de Carlos*, marca *Stomalix*.

## SECCION RELIGIOSA

Martes.—Indulgencia plenaria.—La Adoración de los Santos Reyes, Melchor, Gaspar y Baltasar.

En la S. I. Catedral predica el Sr. Magistral. En la Compañía a las cuatro de la tarde hay rosario, plática y Adoración del Niño Jesús.

En la V. O. T. de San Francisco son los ejercicios a las cinco de la tarde y después se hará la distribución de los Santos y Adoración del Niño Jesús.

En las Siervas de María habrá misa cantada a las ocho de la mañana. Por la tarde estará expuesto S. D. M. desde las tres hasta las cuatro y media que se rezará el santo rosario, a continuación sermón que predicará un Padre Dominicó y acto seguido la reserva, terminándose con villancicos y Adoración del Niño Dios.

En las Hermanitas en este día el ejercicio es a las tres de la tarde.

Miércoles.—Abrense las velaciones.—San Julián y San Genaro.

## SECCION MERCANTIL

Palencia, 5.—La buena temperatura que hemos disfrutado en el día de hoy, ha contribuido a que el mercado se viera bastante animado, pagándose el trigo y cebada a los siguientes precios:

- Trigo de 40 a 40'50 reales las 92 libras.
- Cebada de 22'50 a 23 la fanega.

Valladolid, 3.—En los almacenes del Canal entraron 200 fanegas de trigo, que se pagaron a 42 y 42'50 reales.

En los Almacenes del Arco del Ladrillo.—Han entrado 150 fanegas de trigo superior a 42'50 reales una.

Centeno 50 a 28'50.

Rioseco, 3.—Entraron 200 fanegas. Trigo al detall a 40 reales las 94 libras. Tendencia, firme.

Medina, 3.—Entraron 400 fanegas. Se ha vendido trigo a 42'50 reales las 92 libras.

Tendencia, firme. Tiempo, de frío. Los campos buenos.

Arévalo, 3.—Entraron pocas fanegas. Trigo a 42'50 reales las 94 libras. Tendencia del mercado, firme. Animación poca. Tiempo, hielos. Estado de los campos, bueno.

## Telegramas.

De la Agencia MENCKETA

### Anuncio de huelga

MADRID 5 (10)

Comunican de Barcelona que veintitres sociedades obreras han anunciado la huelga de solidaridad con los cargadores del muelle.

Se asegura que en caso de que la huelga llegue a generalizarse el gobernador civil resignará el mando en el capitán general.

## Sagasta grave

MADRID 5 (13'30)

La enfermedad crónica que padece el jefe de los liberales Sr. Sagasta se ha recrudecido, temiéndose un funesto desenlace.

El parte facultativo acusa que el estado del enfermo es muy grave.

La casa del Sr. Sagasta está siendo visitadísima por todos los políticos de diversas tendencias especialmente por los prohombres del partido que aquel acaudilla.

MADRID 5 (14'25)

El señor Sagasta sufrió esta mañana a las cinco, un fuerte ataque de disnea.

A las nueve reuníanse en consulta los doctores Huertas, Enriquez y Elgueta, acompañados del médico de S. M. señor Albert, a quien el rey ordenó se trasladase al domicilio del enfermo.

Los doctores después de reconocer al Sr. Sagasta, apreciaron que la situación de este era gravísima, ofreciendo pocas esperanzas de vida, habiéndose dispuesto por aquéllos que se le den constantemente al enfermo inyecciones de cafeína.

MADRID 5 (14'45)

El marqués de la Vega de Armijo, permanece al lado del enfermo sin separarse para nada.

El rey, la infanta Isabel y los príncipes de Asturias han enviado emisarios para que se informen del curso de la enfermedad.

Las listas colocadas en el portal de la casa se cubren con numerosas firmas, habiendo sido de los primeros en acudir a la morada del jefe de los liberales los Sres. Silvela, Maura y Villaverde.

El número de telegramas que se reciben preguntando por la salud del enfermo es incalculable.

## EL ASUNTO DE MARRUECOS

### En favor del Sultán

MADRID 5 (10'45)

Las impresiones que se reciben de Tánger son bastante optimistas, pues se acentúa en el pueblo una marcada reacción en favor del Sultán, llegando numerosos contingentes para defenderle.

El Pretendiente que con sus tropas se encontraba cerca de Fez, se ha visto obligado a retirarse a Tsal.

### Optimismo confirmado

MADRID 5 (14'40)

Nuestro representante en Tánger señor Cologan, telegrafía al Gobierno confirmando que Bu Hamara se aleja de Fez y que esto favorece la situación del Sultán.

### Silvela y Maura

El ministro de la Gobernación ha visitado hoy al Sr. Silvela, para informarle de las noticias recibidas de Barcelona relativas a la huelga general, la cual no ha estallado a pesar de los trabajos que se hacen para conseguirlo.

### Firma

MADRID 5 (15)

El ministro de Estado puso a la firma del rey varias cartas contestando a soberanos.

El de Gracia y Justicia firmó el decreto suprimiendo las comisiones de servicio a los funcionarios de la carrera judicial y fiscal, obteniendo también la regia sanción en una combinación de Magistrados que no afecta a los de esa Audiencia.

Alonso é Hijos, Mayor pral, 98 y 100



Desconfiad de las imitaciones. Pedid siempre

# LA EMULSION MAREIL AL GUAYACOL

Preparado con Aceite puro de Hígado de bacalao, con hipofosfitos de cal y sosa y Guayacol

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el ESCROFULISMO y RAQUITISMO CATARROS BRONQUIALES, y TOSOS REBELDES.

Sus resultados son altamente beneficiosos en el primer grado de la TUBERCULOSIS PULMONAR, pues contiene la marcha de tan terrible padecimiento.

Engorda y fortalece á los niños, favoreciendo la nutrición del sistema óseo.

## Carbones minerales de Pedro de Cea

Calle de San Francisco, núm. 5

Cribado Galleta, Cok y Antracita, á elegir clase y procedencia, 2 pesetas quintal.

Para herreros, clase superior desconocida, 7 reales quintal.

Encina de Salamanca, superior, á 5 reales arroba.

No hay nadie que venda más barato.

### PROBAD LOS EXQUISITOS CHOCOLALES de Adolfo García

Y os convencereis de que son los mejores que en la actualidad se conocen. Lo son sin duda ninguna, tanto por las materias de que están compuestos, como por su esmerada elaboración á brazo. Prueba de ello son la gran aceptación que han tenido por cuantos prueban de su calidad y la rapidez con que ha aumentado su consumo en estos últimos años, en particular en la capital de Palencia, donde actualmente se consumen más de 600 libras mensuales.

Puntos de venta en Palencia: Confitería de Argel G. Garrido, Mayor pral. 94 y tienda de Hijos de González, Mayor pral. 4 y 6 y 166 y Plazuela del Puente, 3.

Precio: de 1'50 á 3 pesetas libra.

Exportación á provincias.

Se remiten franco de portes y en balaje todo pedido que llegue á 50 libras.

Dirección para los pedidos: ADOLFO GARCÍA, Osorio, (Palencia.)

### LA BARCELONESA

ZAPATERIA

de Enrique Bravo Quirós

43 Mayor principal 43

Surtido completo en calzados suizos, y zapatillas de todas clases y forma; y chanclos de goma.

En calzados de campo y de lujo buen surtido

Caprichoso surtido en calzados de niños.

Única y exclusiva casa en Palencia que trabaja á la medida, y que garantiza los encargos.

Se reforma toda clase de calzado por deteriorado que esté.

¡Ojo! No confundir esta casa con otras similares, pues esta no tiene sucursales y está instalada junto al comercio Espegel Hermanos.

Las ventas al contado: Precio fijo

### SOLUCION BENEDICTO

de glicero fosfato de cal con

### CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, posttracón nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caquexia, raquitismo, escrofalismo, etc. FRASCO, 250 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES. En Autudillo, Farmacia de Encina. En Carrión, Farmacia de Blanco. En Dueñas, Farmacia de Dueñas. Y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la S. E. de Droguería general.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 6, Madrid.

### VINO PINEDO de kola compuetos

(Tónico nutritivo).—Kola, coca, cacao, guarana y ácido fosforico. Convalecencia, anemia, raquitismo, afecciones nerviosas y cardíacas. Recomendando en el embarazo, lactancia, histerismo, digestiones difíciles, fatiga intelectual y corporal.—Puntos de venta: Farmacias de Pinedo, Cruz 1 Gran Vía, 14, Bilbao.—En Palencia, Farmacia del Dr. Fuentes.—Pídase en todas las Farmacias

### DESCUBRIMIENTO IMPORTANTISIMO



A. Charles Lambert

PARÍS

Depósito general

Calle Aragón, 402, Barcelona

Cada caja de oidoras, pesetas 4'50; frasco de inyección, pesetas 3'80, Frasco elixir, 3'80.—De venta en Palencia, en la droguería del doctor Fuentes Aspurz é Hijo, para cuya quier duda que se presente, consúltese por escrito al inventor Calle Aragón, 402.—Barcelona.

Por fin llegó á España la especialidad única en su género del eminente doctor Mr. A. Charles Lambert, de París. Dicha celebridad, analizando una infinidad de hierbas medicinales de la India, y después de profundos estudios, llegó á obtener el completo resultado que mediante una cuidadosa combinación de dichas hierbas pudo obtener un maravilloso específico, que en muy pocos días cura radicalmente cualquiera purgación crónica ó catarro de la vejiga ó restringimiento uretral, etc.

También el Elixir Indiano de dicho doctor es un específico maravilloso y eficazísimo para la completa destrucción de todo bacillo sífilítico por crónico que sea ó hereditario. Este maravilloso producto químico, que bien se puede llamar milagroso compuesto exclusivamente de vegetales evita los perniciosos efectos del iodo ó del mercurio, siempre dañosos á la salud, cuyas consecuencias se resienten en la edad adulta y en la vejez, causando fuertes dolores reumáticos y abatimiento general. Todo se puede evitar con el nuevo descubrimiento del

DR. M. A. CHARLES LAMBERT, DE PARIS

### Pavos

Se venden dos cebados, y se darán baratos Virreina, 13.

### Vida estomacal PRODIGIOSO INVENTO

A BASE DE

epsina, pancreática, nuez de cola nuez vómica, quina, cocaina, alcalinos, hierros y una sal á gismuto. Por esta composición ha llegado á ser el Elixir Vida Estomacal del doctor Sacristán el insustituible específico para curar prontamente y radicalmente todas las enfermedades que tengan su origen en el estómago, intestinos e hígado.

Jamás serán chasqueados con su uso! Pruebe un frasco y se convencerán.

Pídase en todas las acreditadas farmacias de España y del extranjero.—Depósito en Valladolid, calle de Santiago, núm. 80; en Madrid, Martín y Compañía, Tetuán 3, y en casa de doctor, en Segovia, Farmacia Modelo. Palencia, Dr. Fuentes Farmacia.

### Roque Santa Cruz

Practicante en Cirujía

Calle de la Cestilla, n.º 15

PALENCIA

Extirpa callos, ojos de gallo, uñeros, uñas gordas de los pies y todo lo concerniente á Cirujía menor.

Extrae muelas y raigones sin dolor.

Perezcos número 3, último piso

Frente al Salón

Se retrata todos los días, aunque esté lluvioso. Horas: de diez á cuatro de la tarde.

Retratos al plomo, á precios sumamente baratos, como los de la muestra que está expuesta en la droguería de Sres. Escudero y Compañía.

FOTÓGRAFO

R. EGIDIO

### BALSAMO NEURALGINE GRAN REMEDIO

para la curación del REUMATISMO, NEURALGIA, GOTA SCIÁTICA, LUMBAGO, CONTUSIONES, TORCEDURAS.

Toda clase de punzadas y dolores nerviosos CURA COMO POR ENCANTO

Ninguna preparación en la tierra iguala á la NEURALGINE como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todoy cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en todas las Boticas y Droguerías al precio de TRES pesetas frasco.

Mark Trade Registered

Sit James Laborator—Easvilelyt

### AMA DE CRÍA

Una casada, primeriza, con leche de seis días, se ofrece para criar en su casa, calle Mayor antigua, núm. 27, en Palencia.

### AMA DE CRÍA

Una joven de 28 años de edad, casada de buena constitución física y conducta intachable con leche fresca, que dio á luz el día 7 de Diciembre próximo pasado, desea criar en su casa, darán razón Benito Domingo en Torquemada. 1